

	PTAS.	CT.
España . . . . .	1	25
Estranjero (Unión Postal). . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las 10 de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Almacenes Montaner

indicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11  
Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

### SASTRERIA Y CAMISERIA

Temporada de Otoño (Invierno).

Se han empezado á recibir algunas partidas de géneros para dicha temporada y continuamente se irán recibiendo más.

Hay grandes cantidades de

### ROPA BLANCA

de todas clases lo mismo para servicio interior que para mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

## La compañía del Español en París

Ha salido de Madrid para San Sebastián, donde dará algunas funciones antes de emprender definitivamente su expedición artística por el extranjero, la compañía del teatro Español.

### Las representaciones en París

Empezarán el 3 de octubre con las obras *Casa con dos puertas mala es de guardar* y *Los habladores*.

Segunda representación: *Mamcha que limpia* y *El buñuelo*, de D. Ramón de la Cruz.

Tercera representación: *La niña boba* y *Pepa la frescachona*.

Cuarta representación: *El estigma* y *Los valientes*.

Quinta representación: *El desdén con el desdén* y *Ultramarinos*, de Lucio.

Sexta representación: *Tierra baja*, drama ya conocido en París.

Séptima y última representación: *La Dolores*.

Todas estas obras serán representadas sin apuntador.

### Decoraciones tapices muebles y armas

Soler y Rovirosa ha pintado una decoración árabe para *El desdén* y una de calle para *Casa con dos puertas*, que son preciosas.

Bussato y Amalio han hecho un interior del siglo XVII para *La niña boba* y una calle para *Casa con dos puertas*, verdaderamente admirables. En la segunda de estas decoraciones se ve la casa de doña María la Brava, copiada con fidelidad admirable.

Muriel manda una decoración de jardín para *El desdén* y una de aldea para *Tierra baja* y *La Dolores*, de las que hacen muchos elogios los que han tenido ocasión de verlas.

Llevarán también los señores Diaz de Mendoza una preciosa colección de tapices, obra de Francés, copiados de Velázquez, entre ellos *Los enanos* y retratos de Felipe III.

De esta colección forman parte cuatro puertas de paso, con los escudos de los reyes Católicos y del Gran Capitán.

Todos los muebles que exhibirán en su *tourné* han sido contruidos *ad hoc* en Madrid recientemente, incluso los bargeños, sillones, etc., etc.

Las armas son copia de las existentes en Palacio.

### Trajes y sombreros

Los vestidos que lucirá María Guerrero han sido confeccionados, los de época en Madrid y Barcelona, y los de actualidad en París.

Para poder formar una idea del equipaje que lleva la aplaudidísima artista, bastará con decir que sólo para la confección de algunos vestidos han estado trabajando en el piso tercero en un hotel de la señora de Diaz de Mendoza, en un obrador improvisado, durante muchos días y noches, más de 30 modistas y costureras.

Así se explica que lleve la compañía seis toneladas de equipaje, sin contar las decoraciones, ó sea dos vagones completos, con carga máxima de 10 000 kilos.

Los bordados de dos trajes que han sido hechos en Barcelona, han costado 5.000 pesetas.

El traje que vestirá la señora Gue-

rrero en *La niña boba* es copia del retrato de la infanta María Teresa, esposa de Luis XIV.

En *Casa con dos puertas* lucirá un precioso vestido copiado de Velázquez.

Diaz de Mendoza «sacará» en *La niña boba* un chambergo negro, copia del que aparece en el retrato de Felipe IV que hay en el Museo del Prado, y en *Casa con dos puertas*, otro copiado del retrato de este mismo rey, que se conserva en el Museo de Londres.

### Proyectos y esperanzas

Los señores de Diaz de Mendoza van como empresa, y se lanzan á una simpática aventura, propia de sus alientos y de su juventud.

Calculan, y no exagerada la cifra después de leído lo anterior, que el levantar el telón en París les cuesta 25.000 duros.

Bien es verdad que allí la butaca vale 25 francos y un palco 150.

Las primeras noticias que han recibido de París no pueden ser más satisfactorias.

Apenas abierta la contaduría, ya se han abonado 22 palcos y muchas butacas.

El día 15 de octubre marcharán á Bruselas, donde darán tres representaciones de las obras que más gustarán en París.

En Berlín darán ocho; en Viena, seis; en Budapest, seis; en Munich, cuatro; en Turin, cuatro; en Nápoles, seis; en Florencia, cuatro; en Roma ocho, y en Génova, seis.

Muy sinceramente deseamos que el éxito de la expedición sea completo.

## Comercio con Francia

Por los datos que á continuación publicamos, se verá que nuestro comercio de exportación á Francia va desenvolviéndose en condiciones favorables no obstante las circunstancias difícilísimas que el país atraviesa, la carestía de los transportes, las dificultades del arancel, los recargos transitorios y otros obstáculos.

### Vinos

En agosto último hemos enviado á Francia, por las diferentes aduanas de la República, 290.507 hectolitros de vinos ordinarios y 15.251 de licores.

Sumando estas cifras á las de los siete primeros meses del año, se llega á una exportación total de 3.893.173 hectolitros, con aumento de más de millón y medio de hectolitros sobre lo exportado en igual periodo del año anterior.

Las entradas de vinos de Argelia aparecen en baja y las de Italia se han reducido á cantidades insignificantes.

### Frutas

Está también en alza la exportación de frutas, pero no es fácil determinar la cifra porque los datos oficiales de Francia (los de España se publicarán Dios sabe cuándo) engloban aquella con la de otros países.

Lo que sí se sabe es que el consumo de frutas españolas ascendió en agosto á cerca de tres millones de kilogramos y en los ocho meses á 42.104.700 kilogramos; mucho más que en el año 1897.

### Legumbres

Cantidad dada al consumo francés en el mes de agosto: 465.300 kilogramos. En los ocho meses: 5.217.800 kilogramos. También hay ventaja con respecto al año anterior.

### Aceites

El aumento de nuestra exportación ha sido muy considerable, lo mismo si se comparan las cifras correspondientes al último mes liquidado, que las de los ocho primeros meses del año actual.

Desde 1.º de enero á 31 de agosto de 1897, enviamos á Francia 1.770.000 kilogramos de aceite. En igual periodo de este año hemos mandado 15.925 mil 400 kilos, superando en cerca de diez millones á nuestros competidores los italianos.

### Valoraciones

El valor total de la exportación española durante los ocho primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, ha sido de 218 millones 983.000 francos, y la de esta nación á nuestro país se ha elevado,

según su manera de calcular, á 51.267 francos. Resulta un beneficio á nuestro favor de 167.716.000 francos.

## La situación en China

Los acontecimientos de la China se precipitan y toman por momentos los más dramáticos caracteres. En Pekin se podrían recordar los sucesos de Constantinopla en 1876, cuando la revolución estalló en las calles y los sofás inauguraron una especie de liga para la restauración del antiguo sistema de gobierno.

La revolución operada en el palacio imperial de Pekin puede traer consecuencias para la paz universal.

Según ya hemos dicho, el ministro universal del emperador Kang-Yu-Mei ha sido depuesto por el partido de Mandchous. Su cabeza ha sido pregonada, y apenas si el desventurado ha tenido tiempo de escapar tomando un vapor inglés.

Kang-Yu-Mei había acometido la obra del progreso con un entusiasmo infantil. Las reformas que implantaba iban excitando la cólera de los viejos mandarines, apegados á lo antiguo y enemigos de que se establezcan en China los usos de los *diablos extranjeros*, que es como allí se llamaba á los europeos.

Los conjurados fueron á buscar en su retiro á la anciana emperatriz viuda, la condujeron á Palacio y proclamaron su regencia, declarando al mismo tiempo la ineptitud del emperador, y obligándole á retirarse á una casa de campo después de haber rendido homenaje á su madre.

Con la emperatriz octogenaria viene al poder Li-Hung-Chang, el antiguo ministro que durante veintitres años ha gobernado la China.

Témese allí que el emperador muera por el puñal ó por el veneno. Por de pronto ya se anuncia que está gravemente enfermo.

Lo que acaba de suceder en China es sencillamente una reacción violentísima y comparable á la que España sufrió en 1814.

Los partidarios del nuevo sistema son perseguidos á muerte, y el cadalso se levanta por todas partes.

El aspecto internacional de estos sucesos radica en que los ingleses, á la sombra de las reformas, habían acometido grandes empresas comerciales, aventurando en ellas importantes intereses mercantiles, que ahora se ven seriamente amenazados por la reacción.

Estos, cuyos propósitos son volver al Celeste Imperio á los tiempos tradicionales y encerrarse de nuevo en las legendarias y fantásticas murallas contra la intrusión de todo adelanto europeo, han de empezar necesariamente por destruir las ya extensas líneas de ferrocarriles y los grandes centros fabriles é industriales que Inglaterra había conseguido implantar en una considerable parte de aquellos vastos territorios.

Ante este temor, justísimo en el fondo, pero en el que también entra por mucho el miedo á ver desvanecida una de las esperanzas de incursión que á donde quiera lleva la Gran Bretaña, su actitud no puede menos de ser hostil al nuevo orden de gobierno que lleva á China la última revolución.

Como siempre, la reserva, que es uno de los caracteres de la política de los ingleses, no deja penetrar de un modo claro cuáles sean sus planes.

Esto, sin embargo, no quita para que una parte de la prensa, no sólo de Londres sino de otras naciones, suponga que en el gabinete inglés existe el propósito de llevar á los grandes rios chinos poderosos buques, que coadyuvando de un modo directo á una contrarrevolución, restaure en el poder á Kang-Yu-Mei, volviendo á dar los hoy perdidos alientos al partido reformista.

## Galdós

En Santander, en su preciosa quinta de Magdalena, está como el pez en la agua, y distribuye las horas del día entre las páginas del nuevo «Episodio», el cuidado de las flores, y el conversar con los amigos, que tienen la fortuna de encontrarle siempre prototipo de la afabilidad, como si pusie-

ra empeño en mantener que no son inherente al hombre grande el tono de sentencia y el ceño fruncido.

Madruza, emprende el trabajo de continuación de «Mendizábal», y corrige las nuevas ediciones del «19 de Marzo» y «Un faccioso más» Descansa dando un vistazo á la bahía, ó invadiendo ajenos dominios, para «afanar» alguna hortaliza que han de comer sería y graciosamente los conejos, y vuelta á la mesa de escribir.

Ya están en Madrid 400 cuartillas, llevadas por don Ricardo Molina, presidencia de la Audiencia, y don Antonio Maura Pronto irán las últimas, encomendadas á Menéndez Pelayo, y ya en la primera quincena de Octubre podrá aparecer «Mendizábal» en los escaparates de las librerías.

Después de concluir este tomo, irá don Benito á Oñate, regresando á Santander para escribir «De Oñate á La Granja», tercer tomo de la nueva serie de «Episodios», que será continuación de aquel, lo mismo que el cuarto «Luchana».

\*

En el próximo Carnaval estrenará el insigne Novelli, en Roma, el drama «El abuelo», traducido al italiano con el título de «Il Nonno», por Tedeschi, distinguido literato, corresponsal de «La Tribuna», y posibles es que después no tarde mucho en verse la nueva obra en los teatros de Madrid. Por ello hacen votos los amantes de la escena española.

\*

M. Vincent, literato de nombradía, redactor de «El Teatro» de París y entusiasta de nuestros escritores de Galdós singularmente, se prepara á emprender la traducción de algunas obras de este maestro, comenzando por «Fortunata y Jacinta»; y si su plan no se malogra, también cuando entre nosotros aparezca «Doña Perfecta», ilustrada, la podrán tener los franceses en su propio idioma en la capital.

Conocidas y admiradas en el extranjero algunas de nuestras grandes figuras literarias, traducida recientemente al francés, «Sotileza», la epopeya santanderina del maestro montañés, los lectores de más allá del Pirneo se irán acostumbrando á las bellezas, muchas veces no igualadas, de nuestros novelistas, y ¡quién sabe! acaso ahora que la tierra se hunde bajo nuestros pies y la dominación material huye ante nuestros ojos, comience una nueva era que dé á España el reinado de los espíritus.

## Los navíos rápidos del porvenir

Una revista inglesa da interesantes detalles acerca del *Turbina*, buque construido sobre un nuevo tipo por M. Parsons y capaz de adquirir una velocidad de treinta y cinco nudos.

El *Turbina* mide 30 m. 50 de largo por 2 m. 75 de ancho, siendo la potencia de su maquinaria de 2.100 caballos de vapor.

La máquina consiste en una turbina; carece de volante y cilindro y no producen ningún movimiento ni valven. El vapor obra simplemente sobre las alas de la turbina, montadas sobre los mismos árboles de las hélices, y de este modo asegura directamente la rotación de las mismas.

Esta rotación es muy rápida, siendo de los mil quinientas vueltas por minuto, sin producir la menor vibración; cada uno de los árboles motores lleva tres hélices situadas la una detrás de la otra, ó sea, en conjunto, nueve propulsores.

La provisión de carbón que el buque puede llevar es suficiente para permitirle sostener su velocidad de treinta y cinco nudos durante tres horas, y por consiguiente, para salvar en este corto espacio de tiempo una distancia aproximada de doscientos kilómetros.

Sobre el Atlántico, la falta de estaciones de carbón no permitiría realizar la velocidad máxima, pero un trasatlántico rápido de quince mil toneladas, con máquinas del tipo de las del *Turbina*, podría recorrer la distancia que hay entre Las Agujas y Sandy-Hook en tres días.

Si bien este buque consumiría el triple de carbón que los trasatlánticos rápidos actuales, ó sea, unas mil quinientas toneladas diarias, en cambio

se economizaría un espacio importante respecto al emplazamiento de las máquinas y calderas.

Sobre el Mediterráneo la empresa sería más tentadora todavía. Según M. Parsons, podría construirse una flota para prestar servicio entre Marsella, los puertos italianos, Atenas, Constantinopla y Esmirna, haciendo provisión de carbón todos los días y pudiendo realizar velocidades de cuarenta nudos (72 kilómetros por hora.)

Estos buques deberian tener aproximadamente de 150 á 180 metros de longitud, con un desplazamiento de 12 mil toneladas, y consumirían dos mil toneladas de carbón.

Según Parsons, podría todavía alcanzarse una velocidad de 50 nudos, si los viajeros quisiesen pagar el precio de una velocidad que requeriría un consumo cotidiano de tres mil toneladas de carbón, y si fuese posible descartar las dificultades prácticas que lleva consigo el aprovisionamiento diario de tales cantidades de combustible.

## De todas partes

### Jurisprudencia prusiana

El embajador de Inglaterra en Berlín ha teleografiado al ministro de Estado de su país la lista de los acuerdos judiciales publicadas por el diario oficial de una de las Cámaras de Comercio de Prusia, acerca de la competencia desleal en el comercio.

Entre estos acuerdos leemos los siguientes:

I. Por ofrecer á la venta ciertos artículos, á menos precio que el de coste, con objeto de atraer clientela, la Cámara ha condenado al vendedor como culpables de ofensas á la ley.

II. Un comerciante que había anunciado «Todo á un precio único» ha sido obligado á vender todas sus mercancías á dicho precio, considerando que infringe la ley si vende más caro.

III. Vender al precio de coste significa, según la Cámara de Comercio, vender á la clientela al precio pagado por el vendedor á la fábrica.

IV. Los clientes tienen el derecho de comprar una cantidad cualquiera de mercancías al precio fijando en el escaparate.

V. Si un comerciante anuncia que la base de su negocio es mucha venta con escasos beneficios, estará obligado á probar su afirmación cuando se le exija.

VI. Las vistas de fábricas ó de casas en las facturas ó como membretes en las cartas deben representar exactamente lo que son puesto que sirven de anuncio.

VII. Un comerciante fué amonestado por haber anunciado mercancías, *puras y sin defectos*, habiéndosele prohibido usar estas palabras en sus anuncios.

Podráse decir quizás que la Cámara de Comercio de que se trata, extrema algún tanto su rigorismo, pero no es menos verdad que todas estas disposiciones revelan un espíritu práctico de justicia que habla muy lato en favor del pueblo alemán.

### El oro del mar

Se ha comprobado ha mucho tiempo que los fangos de las marismas contienen oro, y gracias al resultado obtenido en numerosas experiencias, se evidenciado igualmente la posibilidad de extraer el oro que se encuentra en suspensión en las aguas del Océano. Un químico últimamente se ha propuesto beneficiar en Francia los fangos marítimos de la Sudra, río cuyo nacimiento radica en Pissac, cerca de Jaznac, para verter sus aguas en el Océano entre Tremolade y Merennes después de un recorrido de 85 kilómetros.

Según el químico en cuestión el precioso metal existe en el mencionado río en mayor cantidad que en el agua del mar, añadiendo que los productos accesorios fertilizantes de dichos fangos bastan para los gastos de extracción, de suerte, que el oro obtenido, dará un producto neto superior á 100.000 francos por hectárea.

### Centenario de Volta

La ciudad de Como, donde vió la luz el famoso físico Volta, autor de la primera pila eléctrica, se propone



conmemorar debidamente el centenario de tan fecundo descubrimiento. A este efecto se prepara en aquella ciudad para el año 1899 una Exposición de electricidad en que tengan representación los sucesivos adelantos en la misma alcanzados durante este siglo, y al propio tiempo tendrá lugar un Congreso de Electricistas, en que se tratarán las cuestiones relacionadas con el actual estado de los conocimientos eléctricos y sus aplicaciones.

En la librería de Amengual y Muntaner, se han recibido y se hallan en venta, los siguientes libros:

	Ps.	Cs.
Leyes Municipal y Provincial, comentada y anotada, Madrid 1898.	2	
Código Civil, Concordado, comentado y anotado conforme a la jurisprudencia del Tribunal Supremo, (en tela).	3	50
Código Civil, id. id. (en rústica).	3	
Código de Comercio, reformado y Ley de Hipoteca Naval.	3	
Ley de Enjuiciamiento Criminal, y Leyes contra el anarquismo.	4	50
Ley y Reglamento de lo Contencioso Administrativo, Reformados.	3	
Novísima Ley de Quintas y sus Reglamentos, Madrid 1897.	2	50
Código Penal, Madrid 1897.	2	50
Novísima Ley del Timbre.	2	
Leyes de Aguas, Canales y Pantanos, Madrid 1898.	3	
Reglamento y Tarifas para la Contribución Industrial y Comercio.	3	
Manual de Consumos, Madrid 1897 (en tela).	2	
Id. id. (en rústica).	1	50
Manual de Ganadería y servidumbres pecuarias, Madrid 1898.	2	
El Libro de los Juzgados Municipales, Madrid 1897.	10	
«El Industrial» ó sea compendio de industrias Agrícolas en forma práctica y al alcance de todas las inteligencias, por Chauri y Barber.	8	

**NOTICIAS**

**De las islas:**

**Mahón**

A las once de la mañana del jueves echó anclas en su habitual fondeadero el vapor correo *Menorquin*, en el que regresaban los condestables de la escuadra Cervera don Ramón Pons, don Juan Serra y don Jaime Obrador; el barbero don Juan Sintes, los músicos don Manuel Cespón, don Rafael Barceló, don Francisco Martínez, don Bartolomé Pallicer y don Juan Sans Felio, y los marineros don Antonio Melis, don Juan Pons Juanico, don don Pedro Fuxá Prats y don Juan Mari Juan.

Con este motivo fueron á esperar al vapor las falias militares, las del «Club de Regatas», guarnición y marina y varias embarcaciones particulares, viéndose lleno de bote en bote el andén de Levante por las familias de los repatriados, las autoridades y numeroso público que deseaban saludar á los recién llegados.

Todos vinieron sanos y salvos, á escepción del condestable Obrador que padece una herida en el pie izquierdo que le fué causada en los combates que contra los yanquis libraron desde tierra, pues el formaba parte de las dotaciones que desembarcaron en Santiago de Cuba.

—Ha cesado de publicarse el periódico *El Noticiero* de Ciudadela, que veía la luz pública en aquella ciudad desde el año 1891.

Sentimos la desaparición del estado de la prensa, de nuestro apreciado colega ciudadelano.

—Las aguas caídas durante estos últimos días, han hecho entrar en tempero todos los terrenos cultivables de la isla, presagiando abundantes pastos, y facilitando las próximas faenas agrícolas.

—Ha fallecido en Ciudadela el M. I. Sr. Don Antonio Cañellas, maestra escuela de la Santa Iglesia Catedral.

**Manacor**

El jueves de esta semana se empezó la demolición del antiguo edificio que ocupaba La Consistorial, sito en la plaza de La Constitución y de la pesquería contigua al mismo, con el fin de ensanchar la citada plaza con los locales que ocupan ambos edificios.

Si los trabajos continúan con la celeridad de estos días, el próximo domingo estarán ambos edificios total-

mente demolidos y la plaza habrá recibido una mejora, pues, á más de quedar de una forma más regular que la actual será de mucha mayor cabida.

El Ayuntamiento tiene en proyecto continuar los puentes que hay sobre el torrente de la villa á fin de que, quede totalmente cubierto el trozo de éste que atraviesa la población.

Entusiastas, como somos, de cuanto mejorar sea, no podemos menos de desear que dicho proyecto se lleve á la práctica, porque á más de evitar los muchos percances que anualmente tenemos que registrar, sería una medida sanitaria de muchísima utilidad para la barriada contigua á dicho torrente.

—Hemos tenido el gusto de visitar el domicilio de don Juan Gomila (Salem), operario que utilizaron en las Ferias y Fiestas del año pasado para las instalaciones de la Exposición, el cual, con el exquisito gusto por la Agricultura ha conseguido formar en su casa una miniatura de Exposición Agrícola, llamándonos la atención, á más de la gran variedad de granos, frutas y legumbres que ha conseguido reunir una extensa colección de licores procedentes de la fermentación del zumo de diferentes frutas, algunos de los cuales como el de manzana, membrillo y molocoton nos han parecido exquisitos; y las completas colecciones de instrumentos agrícolas, todos ellos clasificados con gran gusto y simetría.

Nuestra enhorabuena al señor Gomila, por sus desvelos que puede que en día no lejano proporcionen nuevas fuentes de riqueza á nuestros agricultores.

De desear fuera que algunos de nuestros inteligentes propietarios visitará la morada de Salem y examinarán los productos que este señor con sus escasos recursos se ha proporcionado y ver si explotados en gran escala pueden ser de alguna utilidad.

—En el exconvento de dominicos se ha celebrado hoy, con toda solemnidad, las fiestas de la Virgen del Rosario; en la misa mayor ha ocupado la cátedra del Espíritu Santo don Antonio M. Alcover vicario, general de esta Diócesis; por la tarde ha habido procesión con el santo rosario. —C. 2 de Octubre de 1898.

**Sóller**

Hemos sabido con viva satisfacción que el acreditado *Vino Uvanado péptico*, especialísimo para la diabetes y que prepara nuestro queridísimo amigo el farmacéutico de esta don Jaime Torrens Calafat, ha sido premiado en la Exposición Universal de Jerusalem, ultimamente celebrada, con Diploma y Medalla de Oro.

Felicitemos sinceramente al señor Torrens por la distinción de que ha sido objeto.

—Han empezado las clases en las escuelas públicas nocturnas de adultos de esta localidad y en el día de mañana también darán principio en la del vecino pueblo de Fornalug.

—Además de la primera clerical tonsura, de que dimos cuenta en nuestra crónica última, conferida á don Andrés Bisbal, han sido promovidos también al sacerdocio y diaconato respectivamente nuestros queridos paisanos don Antonio Juan Garau y don Bernardo Oliver Deyá.

El nuevo sacerdote señor Garau piensa celebrar su primera misa en nuestra iglesia parroquial el próximo miércoles. Damosles nuestra más cordial enhorabuena.

—En la mañana del martes de esta semana se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio en el altar de la Purísima Concepción, de nuestra parroquial iglesia, la señorita doña Francisca Marqués Arbona, hermana del director del semanario *Sóller* con don Damián Pizá Mayol. Apadrinaron á los desposados el acaudalado mejicano don José Bulnes venido exclusivamente con este objeto y don Antonio Enseñat por parte del novio, y don Pablo Gomila y don Jaime Antonio Mayol por la novia. Verificada la ceremonia los recién casados se dirigieron á su domicilio obsequiando á los amigos con un espléndido *lunch*. Deseamos á los jóvenes esposos eterna luna de miel.

—El vapor *León de Oro*, salido anteayer de nuestro puerto para Barcelona y Cete, tuvo que arribar á Alcudia obligado por el temporal, según telegrama recibido por el Consignatario.

—En la diligencia de la tarde del miércoles, llegó á ésta el repatriado paisano nuestro Jorge Arbona Busquets. Formó parte de la dotación del crucero *Infanta María Teresa* y ha regresado enfermo.

Ha sido socorrido por la Junta local de Protección al soldado y continuará siéndolo hasta su completo restableci-

miento haciendo votos para que sea pronto.

—La Junta de Sanidad presidida por el Alcalde accidental señor Mayol, acordó ayer conceder permiso para la matanza de cerdos destinados al abasto público. De manera que es probable se empiece uno de estos primeros días de la semana.

—A las seis de esta tarde, cuando apenas había pasado la diligencia, han caído varios peñascos desde la sierra del Coll sin que afortunadamente haya habido que lamentar la más pequeña desgracia. —C. 2 de Octubre de 1898.

**Peira**

Hoy ha celebrado su primera misa en la parroquial iglesia de esta villa el joven sacerdote don Antonio Salom Roca, apadrinándole en dicho acto el cura-párroco don Miguel Miralles y el ex-economo don Antonio Ribot.

El numeroso gentío que ha ido á felicitar al novel presbítero, ha demostrado las simpatías con que cuenta en esta villa tan apreciable joven. —C. 2 de Octubre de 1898.

**De la capital:**

▲ la una de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor español *Santa Ana*, contratado por varios comerciantes de esta plaza para establecer un servicio entre Palma y Barcelona.

Manda dicho buque el capitán don Felix Burguera.

Ha traído siete pasajeros, entre ellos don José Estela y señora.

Este buque principiará sus viajes, mañana por la tarde.

Hoy por ser los días de S. M. don Francisco de Asis, las tropas vestirán de gala, los edificios públicos ostentarán el pabellón nacional y la batería de San Pedro hará las salvas de ordenanza.

Vacaran el instituto escuelas públicas.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Selva, ha detenido á dos individuos presuntos autores de haber hecho varios disparos de arma de fuego, resultando heridos cuatro sujetos.

Por la Dirección General de Correos y telégrafos ha sido desestimada la instancia presentada por don Fernando Alzamora, solicitando que el Estado se incaute de la red telefónica establecida en la ciudad de Felanig y su puerto llamado Porto Colom, previa tasación pericial y devolución de la fianza del depósito para garantía de los compromisos contraídos al serle otorgada la concesión.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia nos ha remitido una circular advirtiendo á los contribuyentes por industrial y carruajes de lujo que no hayan hecho efectivas sus cuotas correspondientes al primer trimestre del actual año económico, podrán verificarlo sin recargo alguno hasta el día 10 del actual, en las oficinas de la recaudación (Arabi 13).

Los vapores correos empezarán hoy de nuevo á salir de este puerto á las cinco de la tarde en vez de las seis, como lo venían verificando ahora.

Las fuerzas de esta guarnición empezaron ayer á vestir el traje de paño propio de la estación.

Las fuerzas francas de servicio de este regimiento regional empezarán mañana la instrucción de batallón, en la explanada de Santa Catalina.

Desde el primero de este mes, el profesor de aritmética, caligrafía y ortografía, Don Juan Torrens, ha abierto las clases en su domicilio de la calle de Virgen de Lluch.

Se ha declarado por Real orden que los batallones expedicionarios quedan exentos de toda responsabilidad por el deterioro que puedan presentar sus armamentos.

La junta de protección al obrero acordó ayer dar las gracias á la compañía de los ferro-carriles, por transportar gratis grandes cantidades de legumbres que dicha junta compra en La Puebla con destino á la cocina económica.

Damos también nosotros las gracias á la espresada compañía por su generosidad en favor de una institución encargada de socorrer á los pobres.

Ayer por la mañana fueron fuertemente amonestados por el teniente de Alcalde señor Clar, dos individuos que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de la Galera.

Tan variable como los anteriores fué el tiempo que reinó ayer en esta capital, pues si bien por la mañana no cayó ningún chubasco, en cambeo por la tarde se encapotó de nuevo el cielo cayendo algunos chubascos que dejaron de nuevo poco menos que intransitables las vías no empedradas de esta ciudad.

Debiendo proceder el Fiel contraste de esta provincia á la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, en el partido de Mahón el señor Gobernador civil ha dispuesto que se empiece dicha operación por dicha ciudad, siguiendo luego por los pueblos de Villa-Carlos, Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela.

Ayer fueron castigadas con una fuerte multa varias mujeres que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Esta noche la banda del regimiento regional de Baleares número 1 estrenará en el paseo del Borne, el paso doble titulado *El Hendero Balear*, original del inteligente profesor de música don Andrés Gelabert.

Con motivo de que se está procediendo al arreglo de una cañería conductora de aguas en la calle de la Mar, se halla interrumpido el tránsito de carruajes por aquel sitio.

Se nos ha asegurado que esta mañana empezará la matanza de cerdos en esta capital.

Ayer se presentó al señor Gobernador de la provincia una comisión de farmacéuticos para interesarle se sirviera activar la constitución del Colegio Farmacéutico de esta provincia.

El señor Guzman con la atención que le es característica les ofreció ocuparse en breve de dicho asunto.

Por el agente ejecutivo de la primera zona de Palma, se ha señalado el día 8 del actual para la venta en pública subasta de la casa señalada con el número 23 de la calle de Santa Cruz, justipreciada en 1.568 pesetas.

El alcalde de Son Servera ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, las cuentas correspondientes al primer trimestre del año económico de 1898 á 99.

Por la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, han sido nombrados peritos auxiliares de la sección facultativa de Montes de esta provincia, don Matias Lladó Torres y don Gaspar Mozer Alemany.

Con motivo de ser hoy día de gala, la banda del regimiento regional de Baleares número 1, tocará esta noche en el catafalco del paseo del Borne, las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º—Paso-doble *El hendero balear*, Gelabert.
- 2.º—Polka *La bella pastora*, Milpáger.
- 3.º—Entreacto y bailables de la ópera *La Africana*, Meyerbeer.
- 4.º—Marcha *Nupcial*, Marqués.
- 5.º—Paso-doble *Sol y sombra*, Ribas.

Continúan paralizadas ofreciendo grandes peligros para el público, ciertas obras ruinosas existentes en la calle de la Alfarería, esquina á la del Socorro.

Se hace preciso que por parte de la Alcaldía, se dicten las medidas necesarias á fin de evitar que el día de mañana tengamos que lamentar alguna desgracia.

Ayer espiró el plazo para la presentación de pliegos, para tomar en arriendo el Teatro Principal, durante los años económicos de 1898 á 99 y de 1899 á 1900.

A las dos de la tarde solo se habían presentado tres pliegos, los cuales serán abiertos y discutidos en la sesión que debe celebrar hoy la Comisión provincial.

**En el Ayuntamiento**

A las doce de la tarde de ayer se reunió en sesión ordinaria, presidiendo el acto el alcalde accidental señor Salom y Vich.

Se aprobaron los asuntos puestos á la orden del día, cuyo extracto publicamos en nuestro número del sábado.

En vista del informe emitido por el archivero municipal y del dictamen de la comisión, se acordó la colocación del retrato del Ilmo. señor Campins en el salon de sesiones.

Igualmente fué aprobado el balance trimestral de las cuentas del municipio.

El señor Salom, dirigió algunas palabras á los señores concejales, mani-

festando cuales eran sus propósitos y solicitando la cooperación de todos para la buena marcha de la administración municipal.

El señor Mulet después de ofrecer el apoyo de la minoría tradicionalista y recogiendo la frase del señor Salom «de que desearía que las paredes del Ayuntamiento fueran de cristal para que el público se enterase de lo que pasa dentro» dijo que había notado la ausencia de los representantes de la prensa y que por lo tanto suplicaba que para poner en práctica la frase y olvidando antiguas rencillas, el señor Alcalde ordenara la colocación de la mesa donde dichos representantes pudieran tomar notas de la sesión para trasmitirlas al público.

El señor Salom dijo que no había dado orden para que se retirara la mesa del sitio donde la colocó su antecesor y que en cuanto á la no asistencia de aquellos él ignoraba la causa, lo mismo que ignoraba también la que obligó á dichos representantes á retirarse la otra vez que ocupó la alcaldía. (Sentimos que sea tan flojo de memoria.)

Añadió que le parecía ver en la mesa á un periodista, que resultó ser el señor Pastor, pero según confesión propia, no asistía como tal al acto.

Por lo demás, dijo, y en atención á la súplica del señor Mulet, que procuraría que la prensa acuda de nuevo á las sesiones y dará orden para que se les facilite los datos que deseen.

**La novillada de ayer**

(DEBDE LA PLAZA)

Cada cosa en su tiempo  
Y los nabos en adviento

Y los toros de verano, digo yo.

Porque sin sol que abrase el ambiente y haga hervir la sangre en las venas; y sin luz que abriente los colores, y arranque chispas de los dorados galones y lentejuelas que adornan las taleguillas ¡vamos! que no me resultan *ni nada ni nada*.

Y si no ahí está lo sucedido ayer domingo:

La cuadrilla tuvo miedo de mojarse los *pieses*, temieron al reuma; y la autoridad suspendió la corrida.

Y pregunto yo ¿no hay arena ni serrin en la plaza para casos semejantes?

Porque con un par de carretadas de ambas cosas se hubiera dado gusto al público que había acudido á la playa, y evitado pérdida segura á la Empresa.

Hoy lunes siguen los temores de lluvia y vamos á la plaza armados de paraguas.

A las tres en punto toma asiento en la presidencia el inspector señor Torres.

Hasta el nombre de la ganadería es sugestivo. Con estas ¿que ha de brotar en la arena, que ya no es candente y si mojada, si no, *Flores* ó por mejor decir *capullos* con espinas bien aguzadas?

Los novillos en general en el primer tercio de lidia resultaron sin poder ni bravura excepto los lidiados en el primero y sexto lugar que cumplieron regularmente. Al segundo y último tercio llegaron todos sin facultades.

Los *piqueros*, como los comisionados en París para la ultimación y firma de la paz.

Fenecieron dos *focas* de muerte natural y una asesinada.

Los peones sin saber para lo que sirven las banderillas en el sitio donde se ponen; distinguiéndose el *Herre-rito* por lo *valiente*.

El *Mancheguito*, que lucía terno verde y oro, mató á su primero en un bajonazo, previos dos pases naturales y algunos sin nombre. Al tercero, que solamente abanicó, lo tenía á sus pies de una estocada contraria precediéndole dos pinchazos.

En el quinto cuya muerte brindó al palco número 4 ocupado por el señor Delegado de Hacienda; se declaró partidario de S. M. I. el Zar de todas las Rusias pues fué el primero en quedar desarmado, pasando al toro como nos pasa Sagasta á todos los españoles.

Pinchó infinitas veces y descabelló á la sexta.

*Finito*, de azul y oro, pasó al segundo con uno natural y dos con la derecha, tiróse á volapié resultando una estocada en su sitio. Descabelló á pulso á la primera.

Al cuarto toro lo preparó con varios naturales uno con la derecha y uno de pecho terminando su faena con la mejor estocada de la tarde.

Pasó al sexto regularmente y le tumbó de un pinchazo en hueco y una baja.

El cielo que amenazaba lluvia durante toda la tarde, empezó á desca-



gar durante la lidia del segundo toro continuando hasta el quinto; lo que obligó al público a refugiarse en las gradas cubiertas.

La entrada un tercio de plaza, aumentando en la lidia del cuarto toro. Hasta otra ¡Ah! y a la Empresa que se atenga otra vez a lo primero. Cada cosa en su tiempo...

EL CEÑIDO

Palma 3 Octubre 1898.

Bibliografía

El Gato Negro. - Muy artistico es el último número del El Gato Negro. Abre el número, el dibujo de un soldado de color repatriado de Cuba, Una Alegoría por Argemí, el retrato de Enrique. Una alegoría del mes de Setiembre, caricaturas y viñetas adornan los artículos, que son escogidos y de amena lectura.

En su portafolio de artistas notables aparecen los bustos de Carmen Alfaro; Antonia Segura, Pepita Alcaicer y Adelina Carrera.

Se vende al precio de 0'20 pesetas en el Centro de Anuncios de don Pedro Espin, Conquistador 30.

El número 37 de la importante revista Album Salon correspondiente al 1.º del corriente contiene el siguiente sumario: CUBIERTA EN COLOR, de E. Alvarez Dumont; De sorpresa en sorpresa, caricatura por Navarrete; PÁGINAS EN COLOR Nobleza y hermosura, retratos de las señoras Duquesa de Nájera y Marquesa de Villapanes, con un artículo alusivo a las mismas de Manuel Escalante Gómez; Venecia; (doble página) cuadro de A. Más y Pontdevila; ¿Porqué lloras? cuadro de P. M. Bertran; PAGINAS EN NEGRO.—La mora, artículo de F. Alvarez Pérez; Modernistas americanos, Carlos Beyler, por Ors Ramos; La de Betanzos, por P. Sahuado Auran con ilustraciones de Gaston Pujol; Por Andalucía, visita a la casa víncula de los señores Gonzales Reyars, en Jerez; Verano por Emilia Pardo Bazan; Gitaniña por J. Llovera; Madrid elegante por Montecristo; Maestro P. Astort (retrato); Mosaico y Canción española, letra de R. de Campoamor y música del maestro Astort.

Este número, como todos, ha tenido gran acogida en toda España y el extranjero, pues reúne el interés artístico con le de actualidad.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas Concluyen en Santa Clara la exposición a las seis y media, a las diez misa cantada y sermón que dirá don Miguel Rosselló; al anochecer meditación y después se cantará por la música el trisagio y solemne reserva.

Empezarán en Santa Magdalena dedicadas a San Francisco de Asís. La exposición será a las seis; a las diez misa cantada y sermón que dirá don Miguel Barceló economo de Vallde-mosa, al anochecer meditación y reserva.

Otras funciones

En la iglesia de San Francisco por celebrarse la fiesta de su Santo titular a las siete y media tendrá lugar misa de comunión a las diez la misa mayor a grande orquesta y sermón que será el orador don Bernardo Matas. Por la noche se concluirá el triduo y la reserva de S. D. M.

En las Capuchinas festividad con misa cantada por la música a las diez y sermón que dirá don Andrés Mas presbitero a las cinco de la tarde, oración y trisagio.

Visita a la Corte de María A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas Concluyen en Santa Magdalena a San Francisco de Asís, exposición a las seis de la mañana a las diez misa cantada; por la noche después del rosario, meditación, la estación y reserva.

Visita a la Corte de María A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

Clases especiales

de ARITMÉTICA, CALIGRAFÍA Y ORTOGRAFÍA POR EL PROFESOR D. JUAN TORRENTS RAMÓN Desde el 1.º de Octubre quedas reanudadas dichas clases.

Virgen de Lluch, número 23

Sociedades y Corporaciones Banco Hispano-Colonial

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba Emisiones de 1886 y 1890

ANUNCIO.—Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupón núm. 49 de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886, y el cupón número 32 de los de la emisión de 1890, se procederá a su pago desde el expresado día, de 9 a 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Castilla; en Provincias, en casa de los Corresponsales, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 de este mes podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme a la Ley de 26 de Junio de este año, los cupones y Billetes amortizados de 1.º de Octubre que se presenten al cobro, en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, podrán presentarlos a los Comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 27 de Septiembre de 1898.—El Secretario general, Aristides de Arriñano.

Crédito Balear

A tenor de lo consignado en el anuncio precedente, esta Sociedad admitirá—los lunes, jueves y sábados de 9 y media a 12 de la mañana—los cupones de Billetes Hipotecarios de Cuba: número 49, de la emisión de 1886 y número 32 de la emisión de 1890, vencimiento 1.º de Octubre próximo y los Billetes de ambas emisiones que han resultado amortizados en los sorteos de 1.º y 10 del actual; y facilitará las correspondientes facturas para su presentación al cobro, las cuales serán remitidas al Banco Hispano-Colonial para su conformidad.

Palma 30 de Septiembre de 1898.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Ernesto Canut.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 30 de Septiembre de 1898.

Table with columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 298, 2, 5, 295.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 30.—Varones 1.—Hembras 0. Día 1.—Varones 2.—Hembras 2. Matrimonios: Día 30.—Ninguno. Día 1.—Ninguno. Defunciones: Día 1.—José Miguel Bestard, 6 años, Terreno, hurenia.—José Ferrá Palmer, soltero, 17 años, Soledad, tifoidea.—Paula Fernet Barceló, casada, 79 años, c. de la Victoria, cardiopatía.—Rosa Perelló Tous, casada, 60 años, hospital, bronquitis crónica. Día 2: José Miguel Bestard, casado, 48 años, no consta la enfermedad.—María Sans Palmer, viuda, 60 años, p. del Olivar, embolia. Registros del puer o de ayer a la puesta del sol: Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbos. Id. del horizonte.—Despejado de calma y con chubasquería por el N.O.N. y N.E. Dirección del viento.—N. Mojo. Estado de la mar.—Llana. Buques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna. Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba despejado en su zenit, el horizonte con celajería tupida, nimbos,

llana la mar, su nivel elevado y soplando al N. la ventolina. Fue disolviéndose la celajería, hoviéndose en algunas partes partes, hoviéndose en otras y entablando al propio tiempo el viento al cuarto cuadrante fresco que reinó durante algunas horas de la mañana. Continuó el viento al cuarto cuadrante con inclinación al N., que soplabo flojo cuando el ocaso.

Noticias.—Entró el vapor Santa Ana de Barcelona. No hubo más salidas que el vapor Cabrera para el puerto de su nombre.

Buques fondeados: Día 3.— Vapor español Santa Ana, de 89 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 3.— Polacra goleta española Teresa, de 121 toneladas, para Barcelona.

Matadero: Día 3.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneas, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 73.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 93.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Contra los anarquistas

Madrid 3 a las 9'30 m.

Roma.—El ministro de Estado ha enviado a las cancillerías una nota, invitándolas a la conferencia internacional, para tomar medidas contra los anarquistas.

Reclamación contra el Impuesto de guerra.

Madrid 3 a las 10 m.

En el consejo de esta tarde se hablará de la reclamación que han hecho Barcelona y otras provincias, contra el impuesto de guerra.

El gobierno cree prematura la suspensión, porque la guerra no termina con la suspensión de hostilidades, pero adoptará pronto acuerdos que satisfagan a los contribuyentes.

Reunión tagala

Madrid 3 a las 10 m.

Hong Kong.—En el discurso que el cabecilla Aguinaldo dirigió a los cabecillas tagalos, propuso felicitar a los Estados Unidos, por haberles libertado de la opresión y tiranía de los españoles y añadió, parodiando a Monroe, Filipinas para los filipinos.

Cambinación.—Magistrados.—De las Visayas.

Madrid 3 a las 1'30 t.

La firma del ministro de Gracia y Justicia se refiere a una combinación de magistrados y a la concesión de indultos.

El señor Groizard marcha hoy a Echauri (Logroño) para asuntos de familia.

Nuevos telegramas del general Rios anuncian nuevas victorias sobre los tagalos.

Más detalles de Visayas

Madrid 3 a las 2'15 t.

El general Rios ha dado cuenta de la toma de Bagason, empujando la fuga de los rebeldes precipitada fuga dejando sobre el campo veintisiete cadáveres.

Se les tomó dos piezas de artillería, fusiles, municiones y documentación.

Dice que prepara un desembarco para coger a los rebeldes entre dos fuegos.

Si bien los tagalos intentaron desembarcar en el pueblo de Ibizan, fueron rechazados por la tropa, pereciendo en la refriega treinta y uno de aquellos, y habiéndose ahogado otros muchos.

En la retirada quedaron sin comunicación con Cebu, a cuyo punto enviaba algunos barcos.

En el resto de las islas hay tranquilidad.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS De Manila

Madrid 3 a la 7'30 n.

Manila.—La Asamblea establecida en Malolos asignó a Aguinaldo 75.000 pesos, como jefe de Estado.

Aguinaldo se negó a cobrar hasta que se pague a los soldados.

Llegada de tropas

Madrid 3 a las 6'45 t.

Comunican de la Coruña que ha llegado a aquel puerto el vapor Chateau Lafitte, conduciendo a 1097 pasajeros, entre los cuales figuraban 1006 soldados y 12 oficiales.

Durante la travesía fallecieron 21 individuos de tropa.

De los desembarcados hay 20 enfermos graves y 200 heridos.

En el Consejo

Madrid 10 a las 10 n.

> > a las 10 >

> > 10 >

En la sesión del Consejo el señor Puigserver habló de las reclamaciones presentadas por los catalanes, no tomando sobre ello acuerdo alguno, por haberse acordado tratarlo en otra sesión.

Se acordó aceptar el arbitraje de la Reina para derimir las diferencias de territorio que existen entre dos provincias de Chile y del Perú respectivamente.

S. M. la Reina nombrará a un representante para que presida el plebiscito de cada una de las provincias interesadas para que admitan la nacionalidad que les convenga de ambas repúblicas.

Se habló de la repatriación del ejército de Cuba.

El señor Correa sostiene que en cada barco sólo deben venir 600 enfermos, con objeto de evitar molestias al resto del pasaje.

Además se opuso a que se espere la resolución definitiva de la Compañía.

Se habló de la pretención de los ñáñigos que se encuentran desparrramados en España, procedentes de Cuba, acordándose enviarlos a la isla de Cuba por cuenta del Estado.

No se ha recibido ningún telegrama oficial de París.

Por noticias particulares se sabe que la primera sesión empezó a las tres de la tarde de ayer, ocupándose del primer punto cuestionario.

Un telegrama de Blanco

Madrid 3 a las 10'30 n.

Se ha recibido un telegrama del general Blanco dando cuenta de que dió principio al licensamiento de las tropas movilizadas en la isla, ignorándose su totalidad.

Esto es debido a su anormal organización.

Una comisión del Blanco Hipotecario de Cuba ha pedido al señor Puigserver que el Banco de España enagene las obligaciones hipotecarias que el Tesoro tiene en cartera.

Noticias de la Habana

Madrid 3 a las 11 n.

Noticias de la Habana aseguran que los habitantes en varias poblaciones de Cuba refuerzan las filas de los rebeldes.

El cabecilla Máximo Gómez, se propone tan luego como nosotros evacuemos a la Habana, entrar él, al mando de 30.000 hombres armados y uniformados, se asegura que otros cabecillas se unirán a sus fuerzas.

Reunión.—Acuerdos

Madrid 3 a las 11 n.

Se ha reunido la Cámara de

comercio de Madrid, acordando contestar al duque de Almodóvar que en vista de los señores que componen la Comisión de París, la Cámara renuncia a dar su consejo, declinando toda la responsabilidad al Gobierno.

Se acordó también pedir la reorganización de todos los organismos y que se residencie a todos los responsables de las desdichas de la Patria.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Acuerdo cumplido.—Aspecto de la población.

Barcelona 3 a las 11'10 n.

Cumpliendo el acuerdo tomado por los Síndicos de todos los gremios de esta capital, esta noche han aparecido casi todas las tiendas sin encender las luces de gas.

La mayor parte de ellas usan velas y quinqués y algunos están completamente a oscuras.

Hay también bastantes que emplean la electricidad.

Las calles más centricas presentan un aspecto algo triste.

Amengual

Lecciones de guitarra

bandurria y laud

POR EL PROFESOR DON BARTOLOMÉ

CALATAYUD

Desde el primero del corriente quedó abierta en la plaza de Santa Fé, número 5, una academia de guitarra, bandurria y laud, por los sistemas de cifra y nota.

Horas de clase, 6 a 9 noche. Se dan lecciones a domicilio.

Aviso

Desde el martes 4 se expenderán en el colmado de DON FRANCISCO RUBIO (a) Nostramo, calle de Cererols, el pan de trigo mallorquin para sopas y galleta molidas, cuyos artículos antes se vendían en el de don Vicente Pomar, que proceden de la acreditada panadería de don Cayetano Forteza y que tan recomendados son por su bondad y peso.

Preparaciones medicinales del Laboratorio J. M. r6

Nuez de Kola granulado, 2'50 pesetas frasco. Poliglicero-fosfato con pepina y Nuez de Kola granulado fórmula del Dr. Serra, 4'50 ptas. frasco. Ploliglicero-fosfatos con Nuez de Kola granulado, frasco 3'60 ptas. Glicero-fosfato cal granulado, frasco 3 ptas. Nuez de Kola fosfatada granulada, frasco 3 ptas. Hemoneurul granulado, frasco 4 ptas. Crema bismuto, frasco 3 ptas. Peptonato de hierro líquido, frasco 4 ptas. Todos estos productos se garantizan por la pureza de sus medicamentos y exacta dosificación como indica el prospecto que acompañan cada frasco. Farmacia y Laboratorio de J. Miró, abierta toda la noche, Colón 22, y Perejil 2, Palma de Mallorca.

Alumbrado con acetileno

Sindicato, 141—1.º—Palma

Los aparatos más económicos, seguros, inexplorivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Botill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo a 40 céntimos de peseta el litro. Gas ordinario a 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos a una peseta semanal

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Muntaner

Inspector médico don Juan Munar

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, establecido en la calle de Veri, número 5, premiado con medalla de bronce en el Congreso internacional de Higiene y Demografía ultimamente celebrada en Madrid, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre a las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner



SENO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de tranes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898. - El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

OCTUBRE

4

1895.-Se concedió al maestro de Guayta 14 torientes.

MARTES

276 | San Francisco de Asis, fenz. 1 89 y sta. Anas, vg.

OCTUBRE

5

1706.-Bando Real concediendo indulto general para los criminales.

MIÉRCOLES

277 | San Froilan, ob. cf. y s. Plá. | 88 cido, nr.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la Blenorragia y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con PERLS antisépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA.

Morruhol con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.-Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

Vivero de viña americana

Sebastián Meliá

Premiado con medalla de oro, por ingertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

Porreras, calle de R. Lull, número 12

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en él 100 000 barbos disponibles para trasplantar de 0'60 á 1'00 metro de edad del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado, la mayor parte RUPESTRIS LOT.

Precios muy económicos

OJO!! Ojo con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos

Se ha encontrado un perro color pardo negro. Para los señores dirigirse a Plaza de Santa Eulalia, núm. 5 y se entregará á la persona que acredite ser su dueño.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padro

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con sus colores naturales.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cádiz, 8.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lloven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, flatos del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Sarreno, 80, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela.

Alquiler

En la calle de las Monjas, número 16, hay un segundo piso para alquilar. Son de apreciar las excelentes condiciones que reúne como son: agua á grifo, grandes, claras y bien ventiladas habitaciones. Tiene dos entradas, una que es la principal, por la citada calle de las Monjas, y la otra por la del Rincón.

Dará razón en el Colmado «La Proviencia».

Se alquila

en la calle de Teresas, número 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades; una cochera y un local á propósito para almacen. Informarán en el piso principal.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el lícor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

LA PAJARITA

ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834

SAN NICOLÁS, 6

CHOCOLATES Y COMESTIBLES FINOS

CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE

SERVICIO A DOMICILIO

Todo género que seiga malo se cambia ó se devuelve su importe. Para Bodas, Bautizos y Sarcos, serviremos rico susto de botellería y otras admitiendo después por todo su valor, los que no se hayan destapado.

J. MULET Y COLL

SAN NICOLAS, 6

LA ROQUETA

Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas

de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.-Se servirán toda clase de encargos para decorado.-Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.-Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Sta. Catalina y Son Español)

Hotel Bustamante (Mahón)

Precios desde 3 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones.

English spoken

Vapores Transatlánticos de P. Izquierdo y C. de Cadiz

El vapor

CATALINA



Saldrá á media noche de Ombre para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas, Veracruz y N. W. Orleans.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores que tengan carga que embarcar en él, déan aviso á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan, 20.

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.-Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades nefréticas etc.-Frasquito: 3 pesetas.-Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Boleseria.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra

Viaje directo de Barcelona á la Habana

Saldrá del puerto de Barcelona para la Habana y Cienfuegos á las 10 de Octubre, en magnífico y gran vapor

Admite carga y pasaj para dichos puntos. M. Jover y Serra

Informarán en las Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26, Palma.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, flicteras, etc., etc., internas é externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma-DON JUAN VALENZUELA-farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Isla Marítima

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Cetta y Marsella. El vapor

CATALUÑA

Saldrá el jueves 6 á las 5 de la tarde para los puertos de Marsella y Cetta.

Admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Oficinas de la Isla Marítima.

NOTA.-Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga sobre muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando quede despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA.-La Isla Marítima y á partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llega sobre el muelle.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESSES desahuerto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.-Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

Imprenta de Amengual y Muntaner